flavischen Namen konnte der Pfarrhof nur in einer Zeit erhalten, wo die Sprache der Gegend noch über-wiegend flavisch war, also nicht lange nach der Eroberung des Candes durch die Deutschen.

Chrwurdig ift diefer Plat auch, weil mahrend des Mittelalters alle unfre Dorfahren und viele noch bis in das vorige Jahrhundert hinein hier ihre lette Ruhestätte fanden. Seit der frühesten Zeit wurden ja allerwärts die Codten auf dem die Kirche umgebenden Raume, dem Kirchhofe, und zum Theil in der Kirche felbft begraben. Aber nur die Pfarrfirche diente diefem Zwede, wie auch ursprünglich nur in ihr die Sakramente gereicht werden durften. Unfre frauenkirche ist, obwohl sie außerhalb der Stadtmauern lag, rechtlich bis zur Reformation die eigentliche Pfarrfirche gewesen; thatfächlich allerdings ift diese Eigenschaft schon gegen Ende des Mittelalters auf die größere und innerhalb der Stadt gunftiger gelegene Kreugfirche übergegangen. Diese genoß als Wallfahrts- und Gottesdienstfirche von jeher ein weit höheres Unsehen, aber hinsichtlich der Begräbniffe konnte fich die frauenkirche ihr Vorrecht um fo leichter mahren, als bei der Kreugfirche zur Unlegung eines friedhofes kein Platz war. Mur die Klöfter und Spitaler burften im fpateren Mittelalter ihre Infaffen und die ihren Bruderschaften angehörigen Einwohner auf ihrem eignen Kirchhofe beisetzen, und den friedhof des Bartholomäihospitals draußen vor dem Wilsdruffer Thore benutzte in Postzeiten wohl auch die Bürgerschaft mit, um von ihrer Pfarrfirche die Unftedungsgefahr fernzuhalten. Die Einrichtung anderer ständiger friedhöfe aber, des Johanniskirchhofs und des Unnenfirchhofs, fällt erft in die zweite Balfte des 16. Jahrhunderts.

In der Kirche felbst wurden ursprünglich nur die Beiftlichen beerdigt, erft im fpateren Mittelalter genoffen diefen Dorzug auch Caien, wenn fie fich durch Stiftungen um die Kirche verdient gemacht hatten, und zulett alle Vornehmen und Begüterten gegen Jahlung hoher Gebühren. Grüfte gab es bis ins 16. Jahrhundert außen auf dem Kirchhofe nicht, und auch die Jahl der Grabstellen ließ fich nicht dem wachsenden Bedürfniffe entsprechend vergrößern, denn der frauenfirchhof war auf der einen Seite vom Stadtgraben, auf der andern von der Rampischen, Sischer und Topfergaffe und dem Maternihospitale eingeengt. Deshalb konnte man keine fehr lange Zeit vergeben laffen, bis die alten Gräber wieder zu neuen Beerdigungen benutt wurden. Die dabei ausgescharrten Gebeine wurden aber nicht beseitigt, sondern in einem auf dem Kirchhofe dazu angelegten tiefen Gewölbe forgfam aufbewahrt, dem Beinhause, bei dem die Bruderschaft der Steinmeten und Maurer ju Unfang des 16. Jahrhunderts einen Altar gestiftet hatte.

Don der Dietat, mit der unfre Dorfahren in alter Zeit ihre Codten behandelten, zeugt auch die feierlich. feit der Leichenbegangniffe. Sobald ein Codesfall eintrat, ließ die familie ihn durch die Bitterin den Dermandten und freunden ansagen und diese zur Beerdigung, die gewöhnlich schon am folgenden Tage stattfand, einladen. Um Beerdigungstage brachte man die Ceiche junachft nach der Kreugfirche, wo ein Gottesdienft abgehalten murbe. Der Derftorbene lag, in ein Codtenfleid gehüllt, auf der Bahre; erft gegen Ende des 15. Jahrhunderts wurde der Sarg üblich. Darüber breitete man ein schwarzes, mit weißem Kreuz versehenes Leichentuch, das dann jedesmal der Kirche zufiel. Das Hinaustragen der Leiche galt als eine Liebespflicht der familienangehörigen oder der Standes. und Berufs genoffen, insbesondere waren die Junfte ichon durch ihre Ordnungen verpflichtet, ihre Mitglieder und deren frauen und Kinder zu Grabe zu tragen. In fpaterer Beit wurde es Sitte, daß einzelne Junfte, befonders die Schneider und Schuhmacher, auch das hinaustragen Michtzünftiger gegen Entgelt übernahmen. Ebenso waren die Junftgenoffen gur Begleitung des Sarges nach dem friedhofe verpflichtet. Bei Dornehmeren ging die ganze Beiftlichkeit mit den Schülern der Kreuzschule im Juge. Die Begleiter trugen alle theils Kreuze, theils brennende Wachsterzen; fpater beschränkte man fich auf das Vorantragen eines Kreuzes, auch die Jahl der Kerzen wurde nach und nach auf wenige eingeschränkt. So bewegte fich der Trauerzug unter dem Klange der Gloden und dem Gefange lateinischer Kirchenlieder von der Kreugfirche über den Markt nach der frauengaffe und durch das frauenthor nach dem friedhofe hinaus, wo das Beläute der fleinen frauenfirchenglode ihn empfing. Eine Bedachtnifrede murde am Grabe nicht gehalten. Unter Gebet übergab man die Leiche dem Schoofe der Erde, und die Theilnehmer fehrten ins Sterbehaus gurud, wo ein Leichenmahl die feier beschloß. für vornehme Personen wurden noch lange nachher an bestimmten Cagen firchliche Begang. nisse mit Seelenmessen gehalten, die mit Glodengeläute und bismeilen auch Prozeffionen zur Kirche verbunden waren. Die Baufigkeit folder Trauerfeiern trug viel dagu bei, daß der außere Eindrud des mittelalterlichen Stadtlebens ein vorherrschend firchlicher war. Gang besonders muß der Plat um die frauenfirche einen derartigen Unftrich gehabt haben.

Es war dies keineswegs eine bevorzugte Gegend der Stadt. Die umliegenden vorstädtischen Gassen besstanden aus ärmlichen, schindelgedeckten Holzhäuschen, die Kirche selbst war eine schmucklose, ziemlich quadratische Halle, der nur der im Jahre 1477 angebaute gothische Chor ein etwas reicheres Gepräge gab. Gegenüber dem Frauenthor und der Stadtmauer mit ihren kräf-